



Sesión: 3
Fecha: 12-03-2024
Hora: 21:20

Solicitud de Resolución N° 1203

Materia:

Solicita a S. E. el Presidente de la República, que revierta la decisión de cerrar la Fundación Hernán Videla Lira y que se garantice su modernización con la construcción de una nueva fundación.

Votación Sala

Estado:
Sesión:
Fecha:
A Favor:
En Contra:
Abstención:
Inhabilitados:

Autores:

1 **Cristián Tapia Ramos**



Adherentes:

1



Valparaíso, 12 de marzo de 2024

Señor

Presidente de la Cámara de Diputadas y Diputados

Ricardo Cifuentes Lillo.

Presente

SOLICITUD DE RESOLUCIÓN

La Cámara de Diputados, en uso de las facultades contenidas en el artículo 52, número 1, inciso primero de la letra a), de la Constitución Política, en orden a adoptar acuerdos o sugerir observaciones sobre los actos del Gobierno, acuerda oficiar y solicitar a S.E. el Presidente de la República, don Gabriel Boric Font, **que revierta la decisión de cerrar la Fundición Hernán Videla Lira, y que se garantice su modernización con la construcción de una nueva fundición.**

FUNDAMENTOS

1.- El 21 de febrero del presente año, ENAMI a través de un comunicado anunció la paralización anticipada de las actividades de la fundición Hernán Videla Lira, ubicada en Copiapó. El cierre, estimado para abril de este año, se anticipó, según la estatal, debido a los costos de la fundición y luego argumentaron la decisión por falta de pagos y liquidaciones emanados de la venta de concentrados de cobre¹. Esta medida fue recibida con críticas por parte de las autoridades regionales y los sindicato de trabajadores, quienes alegan que no se escucho a la comunidad². Es así, como estos últimos presentaron ante la Corte de Apelaciones de Copiapo un recurso de protección, dado que la administración de ENAMI les informó que el proceso de cierre de la planta comenzaría a inicios del 2025 y

¹ <https://www.latercera.com/pulso/noticia/enami-adelanta-cierre-de-fundicion-paipote-por-falta-de-abastecimiento-de-mineral/ZB4UWCShAFGJ7JE6AJF6YJZHME/#>

² <https://radio.uchile.cl/2024/02/22/gobernador-de-atacama-critica-al-gobierno-por-cierre-de-fundicion-paipote-se-toman-decisiones-a-espaldas-de-las-comunidades/>





no en febrero de este año³.

2.- La minería es actualmente la actividad económica más importante de Chile. Es responsable de la generación directa de 14,6% del PIB, aunque su potente efecto multiplicador contribuye a su vez al consumo de bienes y servicios en otras industrias como construcción, manufactura, transporte, comunicaciones y servicios de información, y servicios empresariales, entre muchos otros⁴. Las investigaciones disponibles señalan que por cada US\$100 que aporta la minería a la economía, se generan indirectamente al menos otros US\$368⁵. En esta línea, si se suma la totalidad de la actividad económica generada, el aporte de la industria a nivel nacional estaría por sobre el 20%9 del PIB⁶.

3.- Según el Instituto Nacional de Estadísticas (INE), el desempleo a nivel país anotó su decimoquinta alza anual consecutiva en el trimestre móvil noviembre-enero 2023- 2024 y se ubicó en 8,4%. Sin embargo, la región de Atacama se ubicó muy por sobre el promedio, en 10,2%, mostrando un aumento de 2,3 puntos porcentuales en doce meses. En el trimestre noviembre 2023 - enero 2024, la estimación de la tasa de desocupación en la provincia de Copiapo fue 10,2%, aumentando 3,4 pp. en doce meses regional⁷. Según la encuesta CASEN 2022, en la región de Atacama La pobreza multidimensional a nivel de personas para el año 2022, fue de 20,3%.

5.- Dentro de las múltiples actividades económicas que presenta la región de Atacama destacan con gran importancia dos rubros en particular: la minería y la agricultura. Dentro de estas, es la minería la base de la economía regional, asociada principalmente al mineral cobre, y en menor medida al hierro. En el proceso productivo del mineral, una de las obtenciones más básicas se denomina concentrado de cobre, material que contiene

³ <https://www.emol.com/noticias/Economia/2024/02/16/1121894/sindicatos-enami-justicia-cierre-paipote.html>

⁴ COCHILCO (2022). Análisis del impacto socioeconómico de la actividad minera a nivel regional. Disponible en: <https://www.cochilco.cl/Listado%20Temtico/An%C3%A1lisis%20del%20impacto%20socioeconomico%20de%20la%20actividad%20minera%20a%20nivel%20regional.pdf>

⁵ International Copper Association (2019). The Impacts of Copper Mining in Chile. Economic and Social Implications for the Country. Disponible en: <https://copperalliance.org/es/resource/the-socioeconomicimpact-of-copper-mining-in-chile/>

⁶ Consejo Minero (2022). Minería en números, 6ta edición. Disponible en https://consejominero.cl/wpcontent/uploads/2022/08/LIBRO-Mineria-en-numeros_6taedicion.pdf

⁷ Boletín Estadístico: Empleo Trimestral 1 Región de Atacama. Edición nº 167 / 28 de febrero de 2024.





aproximadamente un 30% de mineral de cobre, siendo el resto 70% escoria y otros subproductos. La Fundición Hernán Videla Lira (FHVVL) procesaba una gran variedad de concentrados de cobre y otros productos provenientes de la pequeña y mediana minería regional. Su capacidad nominal de procesamiento era de 340.000 toneladas de C.N.U (carga nueva útil), obteniendo una producción anual de ánodos de 80.000 t y 250.000 t de ácido sulfúrico, este último vendido principalmente a los productores mineros de la región de Atacama⁸.

6.- El concentrado de cobre no sirve para ser utilizado si no pasa por un proceso de refinación. En esto radica la importancia para el país de la la Fundición Hernán Videla Lira. Que Chile no cuente con la suficiente capacidad para fundir y refinar el cobre en el país, significa que la exportación de cobre está compuesta cada vez en mayor medida por concentrados, en vez de refinados. Evidentemente, la cada vez menor proporción de cobre refinado se convierte en una barrera para el establecimiento de una industria que utilice el mineral de formas más elaboradas, que agregue valor a la producción, que cree empleo y aumente también el valor de las exportaciones⁹.

7.- Considerando lo anteriormente expuesto, se solicita al solicitar a S.E. el Presidente de la República se revierta la decisión de cerrar la Fundición Hernán Videla Lira hasta que se cuente con un proceso efectivo de recambio de fundiciones operativo, dado que el contexto en que esta decisión se tomó, tiene un efecto directo sobre la actividad económica, tasa de empleabilidad y de desocupación de la región. Son aproximadamente 850 trabajadores que quedarían sin trabajo. Si sumamos a los trabajadores indirectos y a las familias serían más de 4000 personas las afectadas.

⁸ Estudio de Impacto Ambiental (EIA) del proyecto Modernización Fundición HVL – Paipote presentado por la Empresa Nacional de Minería (Enami).

⁹ <https://www.ciperchile.cl/2016/04/12/cobre-por-que-se-necesita-una-politica-nacional-de-fundiciones/>





En consideración de todo lo anterior, los diputados firmantes solicitan la siguiente:

SOLICITUD DE RESOLUCIÓN

La Honorable Cámara de Diputados, acuerda lo siguiente:

Solicitar a S.E. el Presidente de la República, don Gabriel Boric Font, **que revierta la decisión de cerrar la Fundación Hernán Videla Lira, y que se garantice su modernización con la construcción de una nueva fundición.**

CRISTIAN TAPIA
H. Diputado
Región de Atacama





FORMADO DIGITALMENTE:
H.D. CRISTIAN TAPIA R.

